

CEAJE

Contexto Económico

10.04.2023

Secciones

- Indicadores
- Seguimiento del Gobierno
- Actualidad Económica
- Mercados/Sectores

Destacados

1. **Empleo:** En los últimos tres meses de 2022, 1,25 millones de ocupados empezaron un nuevo empleo, el 6,1% del total del empleo. Una cifra que resultaría positiva si no fuera porque en ese periodo 1,18 millones de trabajadores se fueron al paro
2. **Envejecimiento poblacional:** Europa navega silenciosamente hacia la que podría ser la más grande de sus crisis económicas. Su origen será el envejecimiento poblacional. Bruselas indica que para 2070 habrá menos de dos europeos trabajando por cada persona
3. **Innovación:** En 2022, la Oficina Europea de Patentes (OEP) recibió 193.460 solicitudes de patentes, un 2,5% más que en 2021, con Estados Unidos, Alemania, Japón y China entre los principales países
4. **PIB:** La auditora pública mejora dos décimas su evolución del PIB trimestral hasta la fecha, con un alza intertrimestral del 0,7%.

Indicadores

- ❖ **Empleo:** En los últimos tres meses de 2022, **1,25 millones de ocupados empezaron un nuevo empleo, el 6,1% del total del empleo**. Una cifra que resultaría positiva si no fuera porque en ese periodo **1,18 millones de trabajadores se fueron al paro, el equivalente al 5,8% de la ocupación** y el porcentaje más elevado de toda la Unión Europea. Son las dos caras de una Gran Rotación del empleo que la reforma laboral no ha logrado corregir en su primer año en vigor. La estadística de inicios y abandonos recientes del empleo cobró especial relevancia a partir de 2020 como una herramienta para estimar el impacto de la crisis sanitaria en el empleo.
 - A priori, parece lógico que, **históricamente, España ocupe los primeros puestos de la Unión Europea**: antes de la reforma, nueve de cada diez contratos que se firman cada mes son temporales. Ahora, son seis de cada diez. Sin embargo, al analizar los datos con los del resto de Europa hay muchos detalles que no encajan.
 - En primer lugar, los datos de recién empleados y recién desempleados no son proporcionales en el resto de Europa. Es decir: **España tiene la mayor tasa de ocupados que comienzan un trabajo después de Finlandia (7,4%) y Dinamarca (6,6%), pero su tasa de recién desempleados es aproximadamente la mitad (3,9%) y (2,9%)**. En España, ambos porcentajes solo se llevan tres décimas de diferencia. **Además, la temporalidad no parece ser un factor determinante. La prueba en este caso la da Países Bajos**, cuyo peso de contratos eventuales supera el de España. Sin embargo, aunque su tasa de inicios laborales es del 5,9%, la de nuevos desempleados es del 0,5%.
 - **Ocupación:** El mercado de trabajo cerró marzo con **206.410 ocupados más**, el mayor incremento de la serie histórica en este mes, y **48.755 parados menos, elevando hasta los 20,37 millones el número de afiliados medios a la Seguridad Social** (un alza interanual del 2,73%), nuevo récord, y reduciendo hasta los **2,86 millones el número de desempleados**, su cota más baja desde diciembre.

- ❖ **PIB:** La Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (AIReF) ha actualizado su modelo de evolución del PIB en tiempo real. La auditora pública **mejora dos décimas su evolución del PIB trimestral hasta la fecha, con un alza intertrimestral del 0,7%**. Esto supondría un cambio en la **tendencia**: según datos confirmados por el INE, el PIB avanzó un 0,2% en cada uno de los dos trimestres que cerraron el año.
 - El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha repasado las perspectivas de la economía global sacudida por tres impactos consecutivos, la pandemia, la guerra en Ucrania y la espiral inflacionista. La **economía mundial creció el año pasado poco más del 3%**, la mitad que el anterior. Este año, así como los cinco próximos, **rondará esa tasa sin superarla**, por lo que el FMI ha pedido **“medidas políticas enérgicas” para impulsar “una recuperación sólida”**.

Seguimiento del Gobierno

- ❖ **Ayudas vivienda pública:** El Consejo de Ministros ha aprobado una adenda al convenio que mantienen el ministerio y la Entidad Pública Empresarial de Suelo (Sepes), encargada de desarrollar el **Plan de Viviendas para el Alquiler Asequible**. El acuerdo **suma otros 260 millones de euros a la ampliación del parque de vivienda pública** destinada a las personas o unidades de convivencia con ingresos limitados que encuentran en el mercado del alquiler actual serias dificultades para acceder a una vivienda digna.
 - España cuenta con un **parque de vivienda pública de apenas 290.000 viviendas** que dan **cobertura tan solo al 1,6% de los hogares**, y que está muy lejos de los estándares y la media de países de nuestro entorno según afirma el Gobierno.

- ❖ **Deuda:** El Tesoro Público ha seguido emitiendo en los últimos dos años deuda indexada a la inflación, **lo que ha supuesto un desembolso adicional de 8.170 millones de euros en el pago de intereses en 2022**, cuatro veces más de lo que estaba previsto y cuatro veces más de lo abonado en 2021 por ese mismo concepto. Hace un año, la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (AIReF) **cifró en unos 2.000 millones el coste extraordinario que tendría para el Estado la deuda ligada a la inflación en 2022**, en línea con el coste que había tenido en 2021 (de 2.457 millones), pero dado que los precios siguieron subiendo a lo largo del año y cada vez a más ritmo –la inflación promedio fue del 8,4%–, **el coste definitivo de este tipo de deuda pública ha superado los 8.000 millones de euros el pasado año**.

Actualidad Económica

- ❖ **Vivienda:** A pesar de encadenar siete trimestres consecutivos de alzas, **el precio de la vivienda se sitúa al cierre del primer trimestre de 2023 un 28,3% por debajo del máximo histórico** –alcanzado en la primera parte de 2008–, según indica la consultora inmobiliaria Gesvalt. La empresa asegura que la **vivienda encadenaba casi dos años de incrementos por encima del 3%**, al que se le suma el primer tercio de 2023 con un crecimiento del 6,7%. **Tras esta última subida, el precio de la vivienda ronda los 1.536 euros el metro cuadrado**, unos 434 euros por debajo del máximo alcanzado el año en que explotó la burbuja inmobiliaria, indican desde Gesvalt.

- ❖ **Envejecimiento poblacional:** Europa navega silenciosamente hacia la que podría ser la más grande de sus crisis económicas. Su origen será el envejecimiento poblacional. **Bruselas indica que para 2070 habrá menos de dos europeos trabajando por cada persona por encima de la edad de jubilación**, lo que añadirá **gastos inmensos en pensiones y sanidad para los Estados**. En esta línea, los líderes del bloque **buscan alternativas para mitigar el impacto**, aunque reconocen que en este punto la colisión con este iceberg económico ya es probablemente inevitable.
 - El último reporte sobre el envejecimiento de la Comisión Europea **prevé que la población total de la UE disminuya a largo plazo, y que también experimente un “cambio significativo”** en su estructura de edad en las próximas décadas. De hecho, según Eurostat, **la población total se reducirá un 5% entre 2019 (447 millones) y 2070 (424 millones)**. Asimismo, la población en edad de trabajar (20-64) disminuirá marcadamente de 265 millones en 2019 a 217 millones en 2070, incluso teniendo en cuenta los flujos migratorios.

- ❖ **Autónomos:** Es cierto que los datos de empleo de trabajadores por cuenta propia de marzo reflejan que **crecieron en 11.000 respecto al mes anterior**. Pero, como advirtió la principal organización del sector, ATA, **aún se sitúan por debajo de la media del crecimiento de marzo**, un mes de incremento habitual porque se abren negocios estacionales por la Semana Santa. Según ATA, la mejora del colectivo se situó por debajo de la media del aumento en la última década. Amor reseñó, además, que en términos interanuales, **sigue habiendo menos autónomos que el año pasado, en concreto 1.300**, lo que presagia una nueva caída en el empleo de este colectivo en 2023.

- ❖ **Salario neto:** La primera consecuencia de la implantación de tres nuevos conceptos de cotización que se cargarán sobre la nómina de los trabajadores será el **aumento de costes laborales** para los empleadores en un contexto incierto, donde el IPC ya ha supuesto un mazazo para parte del tejido productivo que ha visto **encarecerse los costes de producción en el último año un 33%**. Y es precisamente ese aumento de costes laborales para los empleadores lo que amenaza con asestar un golpe al mercado de trabajo. **El empleo se verá recortado en un punto porcentual en términos de horas trabajadas**. Además, el efecto de las **nuevas cotizaciones sobre la nómina supondrá que en términos netos el salario medio en España se reduzca un 2%**, según el análisis realizado por BBVA Research de impacto de la reforma sobre el empleo.

- ❖ **Innovación:** No se puede hablar de progreso social y económico sin nombrar a su motor principal: la innovación. Los descubrimientos, inventos y nuevos conocimientos quedan registrados mediante patentes. En **2022, la Oficina Europea de Patentes (OEP) recibió 193.460 solicitudes de patentes**, un 2,5% más que en 2021, con Estados Unidos, Alemania, Japón y China entre los principales países de origen de las solicitudes. **España, en cambio, se queda muy lejos de estar entre los países que lideran el grupo**, representando tan solo un **1% de las solicitudes, en el puesto 17**, una posición que **podría incluso empeorar durante los próximos años tras decidir no firmar el Tratado del Tribunal Unitario de Patentes**, que entrará en vigor en junio de 2023.
- ❖ **Bajas por paternidad:** Desde 2021, los **hombres disponen de 16 semanas de permiso por paternidad, las mismas que las mujeres**. Una equiparación que, dos años después, **ha mejorado la conciliación familiar, aunque ha complicado la gestión de los periodos de ausencia en el entorno laboral**. Los últimos datos del Ministerio de Seguridad Social reflejan que en 2022 **se tramitaron más prestaciones por nacimiento para el segundo progenitor** (habitualmente el padre), 246.544, que para el primero, 225.197 (la madre), y que el **periodo de permanencia de baja entre los hombres fue prácticamente el mismo que el de las mujeres: 104 y 111 días**, respectivamente. Detrás de esas cifras está, entre otras cosas, el troceo del permiso por parte de los hombres.

Mercados/Sectores

- ❖ **Actividad Industrial:** El sector manufacturero español **consolidó en marzo su recuperación gracias al incremento de los nuevos pedidos, al aumento de la producción y al tirón del empleo**. El índice cerró el mes con su mayor ritmo de crecimiento de los últimos nueve meses, después del repunte registrado en junio del año pasado. En concreto, **el índice PMI se situó en 51,3 puntos, seis décimas por encima del dato de alcanzado en febrero** y, por segundo mes consecutivo, también por encima de los 50 puntos que separan el crecimiento de la contracción.

- ❖ **Turismo:** Llegan menos turistas extranjeros a España, pero gastan más que antes de la pandemia. Así se desprende de los datos que maneja el Instituto Nacional de Estadística (INE). En esta línea, **en febrero llegaron a España 4,3 millones de viajeros internacionales**, un 35,9% más que en el mismo mes del año pasado pero cerca de 100.000 turistas menos que en el mismo mes de 2020, justo antes de que estallara la crisis del coronavirus.
 - La caída de las cifras en el número de llegadas a nuestro país contrasta de lleno con el gasto que realizan estos viajeros, que crece de forma considerable. No en vano, solo en febrero los turistas extranjeros **gastaron 5.326 millones de euros en nuestro país**, cerca de **500 millones más que en el mismo mes de 2020 y un 41,4% que en el de 2022**. Cada día que pasan en España **se dejan, de media, 163 euros, frente a los 152 de febrero de 2020**. El gasto medio por turista, durante su estancia completa, ascendió a 1.233 euros, 151 más que antes de la pandemia.

- ❖ **Motor:** Las ventas crecen por tercer mes consecutivo, cerrando el primer trimestre del año con **un incremento del 44,5%**, con un total de 237.563 unidades. Si se contabiliza la evolución de las ventas en el mes de marzo la cifra asciende a 99.524 unidades, **un 66,1% más que el mismo mes del año anterior**. Este incremento se debe principalmente **tanto a la mejora en la cadena logística como de la producción de vehículos**. De igual manera, en este último mes de marzo se ha dado salida a una **bolsa de pedidos acumulados que han incrementado el volumen de ventas**, principalmente para el canal de alquiladores y empresas. Aunque hay una mejora en el mes de marzo, **el mercado sigue situándose un 19% inferior que las cifras previas a la pandemia, en 2019**.